



BULLETIN DE L'INSTITUT FRANÇAIS D'ARCHÉOLOGIE ORIENTALE

en ligne en ligne

BIFAO 81 (1981), p. 111-114

Georges Gautier

Monnaies trouvées à Douch (campagne de fouilles de 1976) [avec 1 planche].

Conditions d'utilisation

L'utilisation du contenu de ce site est limitée à un usage personnel et non commercial. Toute autre utilisation du site et de son contenu est soumise à une autorisation préalable de l'éditeur (contact AT ifao.egnet.net). Le copyright est conservé par l'éditeur (Ifao).

Conditions of Use

You may use content in this website only for your personal, noncommercial use. Any further use of this website and its content is forbidden, unless you have obtained prior permission from the publisher (contact AT ifao.egnet.net). The copyright is retained by the publisher (Ifao).

Dernières publications

9782724711523	<i>Bulletin de liaison de la céramique égyptienne 34</i>	Sylvie Marchand (éd.)
9782724711400	<i>Islam and Fraternity: Impact and Prospects of the Abu Dhabi Declaration</i>	Emmanuel Pisani (éd.), Michel Younès (éd.), Alessandro Ferrari (éd.)
9782724710922	<i>Athribis X</i>	Sandra Lippert
9782724710939	<i>Bagawat</i>	Gérard Roquet, Victor Ghica
9782724710960	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724711547	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724710915	<i>Tébtynis VII</i>	Nikos Litinas
9782724711257	<i>Médecine et environnement dans l'Alexandrie médiévale</i>	Jean-Charles Ducène

MONNAIES TROUVÉES À DOUCH

(CAMPAGNE DE FOUILLES DE 1976)

Georges GAUTIER

L'ensemble se compose de 150 monnaies de bronze et de billon et d'une soixantaine de fragments et débris monétaires qui ont été recueillis épars sur le champ de fouille. L'oxydation avancée de la plupart des exemplaires demeurés entiers les rend inutilisables pour une étude scientifique poussée. A l'exception de quelques monnaies impériales d'Alexandrie, il s'agit de monnaies de bronze à légendes latines frappées durant le 4^e siècle ap. J.C.

I. — MONNAIES IMPÉRIALES D'ALEXANDRIE.

Au nombre de trois elles appartiennent aux règnes de Vespasien, Hadrien et Dioclétien. Les monnaies des empereurs flaviens ayant continué à circuler après la fin de cette dynastie, on ne saurait tirer de conclusion chronologique, quant à l'occupation du site, de la présence dans ce lot d'une frappe au nom de Vespasien. Seul l'exemplaire frappé au nom d'Hadrien est suffisamment lisible pour être décrit ci-dessous.

avers : AVTKAICTPAIAN - ΑΔΠΙΑΝΟCCΕΒ

Tête laurée à gauche.

revers : L€N - NEAKΔ

Buste du dieu Nil à droite, couronné de lotus, une corne d'abondance sur l'épaule droite.

tetradrachme de billon : 12,62 g. ↑

(BMC, p. 77 N° 644).

II. — MONNAIES ROMAINES EN BRONZE DU QUATRIÈME SIÈCLE AP. J.C.

Les plus anciennes appartiennent aux règnes des fils de Constantin 1^{er} à partir de 337 ap. J.C. Les plus récentes portent la titulature d'Arcadius, associé à l'empire par Théodore

I^{er} en 383. L'une d'entre elles a été émise en 393. Dans la majorité des cas ces monnaies impériales proviennent d'ateliers orientaux en particulier Thessalonique, Nicomédie, Antioche et naturellement Alexandrie. Quelques exemplaires d'ateliers occidentaux sont également présents. Cette variété de provenances illustre bien l'intensité du phénomène de circulation des espèces entre les différentes parties de l'empire au 4^e siècle, notamment dans sa seconde moitié. Quelques imitations contemporaines du monnayage officiel font également partie de cet ensemble. Bien qu'il ne s'agisse pas d'un « trésor » mais de monnaies découvertes isolément en plusieurs points du site, la présence de ces imitations confirme, comme il est pratiquement de règle dans le cas de trouvailles homogènes, la circulation simultanée des espèces officielles et de leurs copies dues aux faux monnayeurs de l'époque.

Seules sont décrites ci-après, dans l'ordre chronologique, les monnaies dont la lecture est complète. Au nombre de cinq, elles illustrent bien la composition générale du matériel examiné.

1) CONSTANTIN I^{er}.

Monnaie commémorative frappée après sa mort en 337.

avers : DV CONSTANTINVS P T AVG

Buste voilé de Constantin à droite.

revers : Constantin dans un quadriga allant à droite, dans le champ une main.

exergue : SMALB, 1,28 g. ↑

Follis réduit frappé à Alexandrie (seconde officine).

(Voetter 40, Cohen 760, LRBC 1454).

2) VALENTINIEN I^{er}.

avers : DN VALENTINI - ANVS PF AVG

Buste diadémé, cuirassé à droite et vêtu du paludamentum.

revers : SECVRITAS - REIPVBLICAE

victoire courant à gauche portant une couronne et une palme.

exergue et champ : Y A
TES, 1,02 g. ↑

Frappé à Thessalonique.

(Voetter 22, Cohen 37, LRBC 1797).

3) GRATIEN.

avers : DN GRATIA - NVS PF AVG

Buste diadémé, cuirassé à droite et vêtu du paludamentum.

revers : VIRTSR - OMANORVM (*sic*).

Roma assise de face, regardant à gauche, tenant un globe et un sceptre.

exergue : —————, 1,82 g. ↑
SMRB

Frappé à Rome, seconde officine.

(Voetter : —, Cohen 57 var. (légende de revers fautive), *LRBC* cf. 743).

4) THÉODOSE I^{er}.

avers : DN THEODO - SIVS PF AVG

Buste diadémé, cuirassé à droite vêtu du paludamentum.

revers : VOT X MVLT XX en quatre lignes dans une couronne.

exergue : —————, 1,18 g. ↓
ANΓ

Frappé à Antioche, troisième officine.

(Cohen 68, *LRBC* 2741).

5) THÉODOSE I^{er}.

avers : DN THEODO - SIVS PF AVG

Buste diadémé et cuirassé à droite vêtu du paludamentum.

revers : SALVS REI - PVBLICAE

Victoire marchant à gauche, traînant un captif.

exergue : —————, 1,99 g. ↑
SMNA

Frappé à Nicomédie, première officine, émission datée de 393/395 ap. J.C.

(Voetter 9, Cohen 30, *LRBC* 2407).

* * *

OUVRAGES CITÉS :

- *BMC : British Museum, Catalogue of Greek Coins, Alexandria*, Londres 1892.
- Cohen : Henri Cohen, *Description des monnaies impériales romaines*, 2^e édition.
- Voetter : Otto Voetter, *Sammlung Paul Gerin*, Vienne 1920.
- *LRBC : Late Roman Bronze Coinage* (Carson, Hill and Kent) Londres 1965.



Monnaies trouvées à Douch.